
04 2023年10月20日 星期五 编辑江亨 版式詹红霞 校对毛凌波 要闻WEST CHINA METROPOLIS DAILY

高质量发展调研行

10月19日上午，自贡航空产业园
凤鸣通用机场，雨后的天空还有些阴
沉，但这样的天气对正在这里接受飞行
训练的中国民用航空飞行学院的学员
来说，并没有多大影响，一架架通用飞
机腾空而起。机场向西，一座专供大型
工业无人机起飞的兰田机场已建成投
用。两大机场象征着“左膀右臂”，为自
贡航空产业园打造无人机及通航千亿
产业集群提供了强大支撑。

过去，自贡是一个以盐业、化工、机
械为主要产业的老工业城市。从地下
一千米的盐井到万米的高空，近年来，
自贡立足资源禀赋和产业基础，抢抓机
遇布局新兴产业，走出了一条老工业城
市转型升级之路。

当天，“高质量发展调研行”四川主
题采访调研团走进自贡航空产业园和
川南新材料化工园区，深入观察这座城
市如何“上天入地”。

抓住机遇
天时地利人和促成园区落地

自贡，一座因盐而生、因盐而兴的
老工业城市。上世纪90年代，和其他老
工业城市一样，自贡产业经济开始滞
后，产业结构陈旧，创新驱动不足，转型
迫在眉睫。

“天时地利人和。”自贡航空产业园
管委会副主任刘远初用这句话来总结
园区建成的有利条件，简单来说就是抓
住了国家发展大型工业级无人机及运
用航空战略机遇，建好了基础设施，引
进了头部企业。

2015年，根据中央和省委省政府的
战略部署，自贡在贡井区设立自贡航空
产业园。

当时，没有可供借鉴的模式，全靠

大家慢慢摸索。很多群众也不理解这
个园区修来干啥。自贡市委市政府突
出规划引领，科学编制园区66.6平方公
里概念性总体规划、核心区16.29平方
公里控制性详细规划，印发《打造千亿
级无人机及通航产业集群行动方案》，
明确了自贡航空产业园要做的是：聚力
发展无人机及通航产业，着力打造千亿
级产业集群。

摸索破局
引进龙头企业完善产业链
说是“建设现代化的产业集群”，如

果看不到现代化的企业，就更别提集群
了。怎么办？园区上下不断探索，最终
想到以引进龙头企业作为突破口。

当时，园区相关负责人了解到航空
工业成都飞机工业（集团）有限责任公司
（以下简称航空工业成飞）有在川内各地
布局的需求，正多方考察，便进行了沟
通。自贡可供便捷使用的空域成为最具

吸引力的条件。此外，园区还专门用一
年多的时间快速为航空工业成飞建成了
2500米×40米跑道、可供大型无人机起
降的B类兰田机场（川内唯一）。

2020年10月，自贡航空产业园获批
全国首批民用无人驾驶航空试验区；
2021年4月，自贡市与航空工业成飞签
订投资协议，在自贡航空产业园布局无
人机全产业链。此外，园区还招引了中
航无人机、广联航空两家工业无人机领
域的领军企业。通过龙头企业和配套企
业的入驻，园区迅速驶入了发展快车道。

当前，自贡航空产业园已成功创建
全国民用无人驾驶航空试验区、国家新
型工业化产业示范基地等，建立四川省
无人机产业创新中心，这是全国首个无
人机产业创新中心。这些都充分显示
了自贡航空产业园作为战略性新兴产
业基地的重要地位。

在刘远初看来，大中型工业无人机
是生产力工具，也相当于平台，搭载不

同的配件可以完成不同任务。未来，无
人机应用领域将更加广泛，航空产业园
也将迎来发展的春天。

续写历史
依托盐卤资源发展新材料
逐梦蓝天并不意味着抛弃传统，自

贡两千年的盐业开采故事正在工业转
型升级的文章中续写。

在自贡川南新材料化工园区，自贡
市沿滩高新技术产业园区管委会主任李
怀和向采访调研团成员详细解释了盐业
和园区主导产业氟硅的关系，简单来说，
氟硅的原材料会大量用到盐卤资源。

园区依托自贡丰富的盐卤资源，补
齐上游氯碱等关键节点，精准招引下游
含氟材料及制品，打通“盐化工-氟化
工-先进氟材料应用制造”产业链，打造
以盐化工为基础、氟硅材料为主线、新
能源材料与精细化工为两翼特色的高
端化工新材料产业制造基地。

目前，自贡川南新材料化工园区已
引进中昊晨光、江苏国泰、无锡东恒等一
大批重大项目。在招商引资过程中，除
了政府积极作为，也有企业牵线搭桥。

李怀和特别提到了一个跨越行政
区域产业协同的故事：全球动力电池龙
头宁德时代在宜宾的工厂距离园区只
有70公里，企业所需的电解液、导电碳
材料、添加剂、粘结剂等上游产品都可
以在自贡川南新材料化工园区找到供
应商。“以无锡东恒为代表的上游企业
就是宁德时代带过来的。”站在支系分
明的主导产业链图前，李怀和说，深蓝
色的是园区已有的产业，绿色的是即将
补链的产业，未来任重而道远！

华西都市报-封面新闻记者黄晓庆
摄影报道

从地下千米盐井到万米高空

看老工业城市自贡如何“上天入地”

采访调研团成员正在采访自贡航空产业园管委会副主任刘远初。

（上接02版）
赛塔表示，祝贺“一带一路”倡议提出

10周年以及第三届“一带一路”国际合作
高峰论坛成功举办。我由衷钦佩习近平
主席的远见卓识和中国减贫成就，愿意借
鉴中国治国理政经验。泰方将认真落实
去年11月习近平主席访泰重要成果，同
中方一道构建更加稳定、更加繁荣、更可
持续的泰中命运共同体。台湾是中国领
土不可分割的一部分。泰方尊重中方核
心利益，坚定恪守一个中国原则。希望双
方深化各领域务实合作，共建泰中铁路，
推进中老泰联通发展构想。泰方将全力
保障中国公民在泰安全，欢迎更多中国企
业赴泰投资、更多中国公民赴泰旅游。

双方发表《中华人民共和国政府和泰
王国政府联合新闻公报》。

蔡奇、王毅参加会见。

新华社北京10月19日电 10月19日
晚，国家主席习近平在人民大会堂会见来
华出席第三届“一带一路”国际合作高峰
论坛的莫桑比克总理马莱阿内。

习近平指出，中莫是风雨同舟、患难
与共的真朋友、真兄弟。我高兴地看到，
中莫共建“一带一路”合作取得丰硕成
果。中方愿同莫桑比克等非洲国家高质
量共建“一带一路”，促进“支持非洲工业
化倡议”、“中国助力非洲农业现代化计
划”、“中非人才培养合作计划”三项合作
举措落地实施，加强政策对接和合作规
划，分享发展机遇、共享发展成果，助力非
洲国家加快现代化进程。

习近平强调，中方愿同莫方不断深化
中莫传统友好，加强战略协调，推动中莫

全面战略合作伙伴关系不断得到新发
展。中方支持莫桑比克维护国家主权、安
全、发展利益，走符合自身国情的发展道
路。双方要深化能源、农业等领域合作，
推动教育、文化、地方、民间交往交流。中
方愿同莫方在联合国等多边平台加强沟
通，推动落实全球发展倡议、全球安全倡
议、全球文明倡议。

马莱阿内表示，很高兴来华出席第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛。此行
加深了我们对中国和“一带一路”倡议的
了解，更加领略到习近平主席的战略远
见。“一带一路”倡议和全球发展倡议等系
列重要倡议，有利于帮助其他国家消除贫
困、发展经济、改善民生。中国的发展和
对外政策基于和平、平等、尊重和友好，是
促进世界和平和发展的正能量。无论是
在莫桑比克开展民族独立斗争时期，还是
面对新冠疫情困难时期，中国始终给予莫
方坚定支持，是莫桑比克真正的朋友。莫
方坚定奉行一个中国政策，希望借鉴中国
式现代化经验，更好实现本国发展，深化
同中国各领域务实合作，推动构建人类命
运共同体。

蔡奇、王毅参加会见。

新华社北京10月19日电 10月19日
晚，国家主席习近平在人民大会堂会见来
华出席第三届“一带一路”国际合作高峰
论坛的巴基斯坦总理卡卡尔。

习近平指出，中国和巴基斯坦是全天
候战略合作伙伴和铁杆朋友，巴历届政府
都积极支持和参与“一带一路”合作。10
年来，中巴经济走廊取得丰硕成果，有力推
动巴基斯坦经济社会发展，成为共建“一带

一路”的重要标志性工程。中方愿同巴方
弘扬传统友谊，深化互利合作，加快构建新
时代更加紧密的中巴命运共同体。

习近平强调，中方赞赏巴方长期以来
坚定支持中方核心利益，将一如既往支持
巴基斯坦维护国家主权、独立和领土完
整，支持巴基斯坦自主选择符合本国国情
的发展道路。双方要以今年中巴经济走
廊建设10周年为契机，打造增长、民生、
创新、绿色、开放的走廊“升级版”，加强产
业园区、农业矿业、新能源等领域合作，推
动重大互联互通项目早日落地并取得务
实成果，欢迎更多巴基斯坦优质农产品对
华出口。希望巴方保障在巴中国机构、人
员安全。中方愿同巴方加强在联合国、上
海合作组织框架内协作，促进地区团结合
作，维护发展中国家正当利益。

卡卡尔表示，祝贺“一带一路”倡议10
年来取得巨大成功。习近平主席在第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式
上的讲话非常深刻、极富远见。习主席提
出的八项行动不仅将加强世界互联互通，
也将推动全球治理体系更加公正合理，为
巴基斯坦和其他国家实现更好发展提供
重要机遇。中国式现代化的成功实践为
其他发展中国家树立了榜样、提供了动
力。中国推动构建人类命运共同体，给其
他国家带来信心和希望。巴方坚定恪守一
个中国原则，在涉及中国核心利益问题上
坚定同中国站在一起，这是巴基斯坦的跨
党派共识。巴将是中国永远可信可靠的朋
友，永远不会允许任何势力破坏巴中友谊，
将继续致力于深化巴中全天候战略合作伙
伴关系。巴方愿同中方密切合作，推动巴
中经济走廊高质量发展。巴政府将全力保

障中国公民和机构在巴的安全和利益。
蔡奇、王毅参加会见。

新华社北京10月19日电 10月19日
晚，国家主席习近平在人民大会堂会见新
开发银行行长罗塞夫。

习近平指出，2014年，我们在巴西共
同见证了新开发银行的诞生。近年来，新
开发银行成绩斐然，不断发展壮大。当
前，世界各种风险危机交织叠加。新开发
银行作为国际金融体系中的重要新兴力
量，应该发挥应有作用，打造成21世纪新
型多边开发机构，推动国际金融体系向着
更加公正合理的方向发展，切实增强新兴
市场和发展中国家的代表性和发言权。
欢迎新开发银行参与“一带一路”倡议和
全球发展倡议，助力落实联合国2030年
可持续发展议程，帮助更多发展中国家实
现现代化。中方将一如既往支持新开发
银行工作，并为你在华履职提供支持。

罗塞夫表示，非常高兴参加第三届
“一带一路”国际合作高峰论坛。当前国
际形势下，需要世界各国采取共同行动，
应对共同挑战。加强基础设施建设和互
联互通，对于发展中国家实现共同发展至
关重要。历史上从来没有任何一个倡议
像“一带一路”这样，能够把150多个国家
凝聚在一起。“一带一路”倡议和此次高峰
论坛将为全球可持续发展和绿色发展发
挥重要作用。感谢中国政府大力支持新
开发银行工作。新开发银行同“一带一
路”倡议的宗旨和理念十分契合，愿积极
参与共建“一带一路”合作，为推动世界多
极化和国际金融体系改革作出应有贡献。

蔡奇、王毅参加会见。


